

## LETANIA PORQUE SOY HOMBRE <sup>(1)</sup>

Gracias, Señor, porque me has hecho hombre  
cuando pudiste hacerme el paso de una tarde.

Gracias, Señor, por el claro silencio  
que me mandas queriendo enamorarme.

Gracias, Señor, por tanta forma joven,  
por tanta forma niña,  
que todavía no hiere ni agobia mi sentido sangrante.

Gracias porque me has hecho hombre  
y tengo mil leopardos en la sangre,  
y porque me has dado látigo y silencio  
para poder domarlos sin quebrarme;  
por esa trampa abierta que pones en el suelo  
para que en ella caiga mi fiera desbocándose;  
porque me has dado cuerdas y maromas  
para atar esta barca que quiere abandonarme,  
y porque me has clavado en el pecho una honda enseñada  
para arreglar llorando mi velamen.

Gracias, Señor, por esta ardua arcilla  
que tengo entre mis manos, que es mi carne;  
y gracias por el agua que me llueves  
para, al fondo de los días, amasarme.

Gracias, Señor, porque me has hecho hombre  
y soy un triste recuerdo de los ángeles.

JUAN ANGEL IGLESIAS

(1) Del grupo lírico «ARCILLA y PAJARO».

## MI VERANEO

**C**RASE el día 6 de Septiembre de 1951 cuando recibí la visita de un Il'tmo. Sr. Ingeniero de Caminos Canales y Puertos, y previos los saludos de rigor, me dijo: «Vengo a interrogar a Ud. para que me manifieste con la concisión necesaria en una visita, el origen de sus proyectos hidráulicos, eléctricos y agropecuarios».

El 16 de Julio de 1891 llegué a Casar de Palomero, en cumplimiento de mis servicios profesionales. Como en aquella remota fecha no había ningún Médico en el territorio de las Hurdes, hube de prestar dichos trabajos gratuitamente en aquella región hasta el año 1922 o sean 31 años ininterrumpidos. Durante mis largos viajes a caballo por las sendas o caminos de herradura y las trochas de las montañas hurdanas, mi pensamiento en vez de disgustarse ahondaba en una intuición que me tranquilizaba y me hacía pensar en la regeneración de aquel país inmensamente pobre. Pasé algunos años de constantes viajes y a la vista del panorama que se extendía en las tres cuencas hidrográficas hurdanas, cuyas ansias de regeneración se cimentaban en la explotación de sus dos productos naturales, que eran el carbón de brezo y los millones de metros cúbicos de aguas que venían todos los años discurriendo por sus cuencas, aguas que podían embalsarse por ser terrenos pizarrosos, impermeables y a propósito para sostener tan preciado líquido. Hechas las operaciones que me parecieron oportunas pude precisar que la cantidad de carbón de brezo que todas las Hurdes podían proporcionar ascendía a 35 millones de kilos. Del agua hice otros cálculos pluviométricos, y deduje que en todas las Hurdes caían setecientos millones de metros cúbicos de agua anualmente, de cuya cantidad podían embalsarse 300 millones de metros cúbicos que servirían para obtener 8.000 caballos de fuerza hidráulica en pleno verano y después para regar las dehesas que se extienden desde Granadilla a Coria.

Hechos los cálculos oportunos por los Ayuntamientos en las cuencas de sus respectivos términos municipales resulta que en el de Pinofranqueado se pueden embalsar 60 millones de metros cúbicos entre el río de los Angeles y el río del Castillo y arroyo de Horcajos y Avellanar. En el término municipal de Nuñomoral, en el embalse del Rubiaco puede ascender a 80 millones de metros cúbicos y en el de Gasco, Fragosa y Martilandran a 50 millones.

En el Ayuntamiento de Caminomorisco sólo hay un pequeño embalse en Mesa Santa que puede servir para huertos familiares. El